

El Liberal

Precio de los anuncios

Precios de suscripción

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja, proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

En la isla, un mes adelantado 1'50. En el resto de España, Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número sueldo DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, martes 17 Noviembre de 1896.

N.º 4580

SECCION POLITICA

Los cacharros por la ventana

Cuenta Goethe en su autobiografía (*Aus meinen Leben*) que un día, jugando en el corredor de su casa con unos cacharros, cayó uno a la calle, rompiéndose con estrépito que le encantó hasta el punto de que no pudo resistir a la tentación de tirar un segundo cacharro. Un vecino, que leía en el balcón fronterero, levantó la cabeza y con placida sonrisa aprobó la diversión; y el niño, que de manera de literato, era ya sensible al aplauso, tiró un tercer cacharro; trocóse la sonrisa del vecino en risa franca, y ésta estimuló al rapaz, que en pocos minutos sacrificó todos los juguetes. El espectador ya aplaudía, y entonces Goethe bajó a la cocina de la casa y empezaron a caer a la calle cacharros formales; y entre el estímulo desinteresado del vecino y el propio ardor infantil, ya agotada la cocina, iba mediada la vajilla del comedor, cuando afortunadamente llegó el padre del héroe y con unos tirones de orejas y algún azote puso fin a la hazaña. El vecino sonriendo con marrullería, y mirando de reojo los tuestos que alfombraban la calle, siguió leyendo mientras Goethe ponía el grito en el cielo.

Me acuerdo de los cacharros de Goethe, de éste y de su vecino cada vez que leo en la cándida prensa española regocijados, sueltos ó artículos rebotando satisfacción por los aplausos, que con todo el desinterés del que nada pierde en el ello, nos prodigan los periódicos extranjeros cada vez que en estas nuestras guerras coloniales rompemos un nuevo cacharro, miles de hombres ó millones de pesos duros. Empezamos rompiendo el cacharrito de Melilla; un juguete de treinta millones de

pesetas y algunos cientos entre muertos, heridos y enfermos. Aquí el vecino se sonrió con algún desprecio, y como diciendo: «vaya una cosa; no vale nada ¿no sabéis hacerlo mejor?» Y la suerte nos deparó la guerra de Cuba y la de Filipinas para bajar a la cocina y luego al comedor, y tirar a la calle cacharros del mayor valor: la sangre, la salud, el trabajo, las lágrimas de trescientos mil españoles, y de un millón de madres, de hijos, de viudas; muchos millones que representan las economías y el crédito de esta generación democrática y trabajadora, y el capital y el crédito de futuras generaciones. Ahora sí nos aplauden los que no sólo pierden sino que hasta ganan con nuestra travesura; pero cuando vamos a su casa a pedirles otros cacharritos para proseguir la zambra, que tanto aplauden, ah, entonces el vecino deja de sonreírse, y contesta encogiéndose de hombros: «amigo mío, mis cacharros no los tengo para tirarlos por la ventana de V.; rebusque en su casa, que yo me contento con ver.» Y por eso no hubo el grande empréstito, el empréstito de los mil millones.

Y en resumidas cuentas ha sido gran suerte para nosotros que el vecino no haya querido prestarnos, ni con rédito usurario, sus cacharros para seguir tirándolos a esos abismos sin fondo que se llaman guerras coloniales. Pronto hubieran desaparecido los cientos de miles de hombres en esas trochas que surcan la isla de Cuba en dirección de los seudos meridianos geográficos y tan útiles como éstos para la terminación de la guerra; pronto hubieran desaparecido los millones en mantener malamente a esos hombres de las trochas, y á los de las columnas, y á los que desde trochas y columnas que ni cierran ni cojen, pasan á millares á los hospitales mal atendidos; pron-

to hubieran desaparecido en esa fiebre *berangeriana* de hacer buques nuevos y remendar barcos viejos en nuestros astilleros oficiales, en los particulares y en los extranjeros. Pronto hubiera desaparecido todo, hombres y dinero, pan para hoy y hambre para mañana: porque mientras otra cosa no discurren nuestros gobernantes, la guerra de Cuba (por lo menos esa) tendrá un mañana, y un pasado mañana, contando estos días apocalípticos á doce meses cada uno.

No hay pesimismo en lo que digo; si bien puede haber y hay un sentido pésame á todos los españoles. Lo dicho es la realidad escueta; la realidad que han visto friamente los extranjeros que nos han negado su oro porque tienen miedo que con la mejor voluntad del mundo no seamos capaces de devolvérselo. La realidad que ven ilustres generales que combaten en Cuba, y allí han vertido su sangre, y cuyas cartas que tengo aquí delante de mis ojos, me ponen de manifiesto que hay provincias dilatadas, donde para oponerse al paso de Máximo Gómez, si éste intenta una nueva invasión de las provincias occidentales, un general de división no podría sacar á operaciones arriba de mil hombres. La realidad que ha revelado el Gobierno teniendo que mandar á Nuevitas desde Puerto Rico un batallón, ¡para acudir con premura al socorro de un ejército de 140,000 hombres vivos y efectivos, resto de los 200.000 que allí ha mandado España! La realidad que ha denunciado el inspector de Sanidad Losada pidiendo que vayan á Cuba todos los médicos militares de la Península y algunos más civiles; y pidiendo más recursos para los hospitales mal atendidos á pesar de que los españoles hemos mandado allí casi todo el dinero de que disponíamos.

¿No es hora ya de decir á los que nos mandan que se han tirado por la ventana demasiados cacharros? ¿No es hora de

decir que la nación ha dejado con exceso disponer de sus hombres y de su dinero, y que tiene el derecho y el deber de pedir más acierto en los que dirijen la guerra, y sobre todo en los que dirijen la política, desde el más alto al más bajo?

GENARO ALAS.

(La Publicidad.)

Ecos políticos

Continúa la expectación. El alma de todos los españoles está en conmoción en espera de noticias de Pinar del Río, donde se está jugando la carta más importante de esta guerra.

Solo se tienen noticias de que ha habido rudos combates y se envían los primeros heridos a la Habana, entre ellos el general Echagüe.

Es un buen sistema que el enemigo espere y se defienda, y no huya y se disuelva como solía, porque aunque de momento el sacrificio de hombres sea más doloroso, si se triunfa por completo, se ahorran miles de vidas en el porvenir.

Para mal ó para bien, vale una batalla que cien acciones.

Según otro Fabié que en «El Diluvio» le ha salido al general Martínez Campos, este se deja decir que todo lo bueno que sucede en Cuba ya lo había preparado él, incluso la unión de los partidos cubanos.

Si se triunfa en Pinar del Río estamos seguros de que el héroe de Sagunto también se aplicará la victoria.

No es malo que ese señor diga esas cosas, lo malo es que haya quien se las jalee.

En el Sr. Fabié lo comprendemos, porque debe el haber sido ministro á D. Arsenio, y de farmacéuticos bien nacidos es tener agradecimiento.

¡Pero «El Diluvio»! ¡Vamos que no volvemos de nuestra apoteosis.

Con motivo del santo de D. Carlos ha habido fiesta en el palacio de Leredan.

Hubo su mijita de regalos, su mijita de recepción, su mijita de banquete y su mijita de felicitaciones.

Ahora dejemos hablar al «Correo Español».

«La fiesta terminó en el Salón de Banderas, hablando de España y de los queridos ausentes, deplorando los augustos proseritos que el marqués de Cerralbo y los que han de acompañarle dentro de breves días á Venecia, no hubieran pedido anticipar su viaje para hallarse en aquella fecha, y formulando todos la firmísima esperanza de que este es el últi-

mo año en que la fiesta de San Carlos se conmemora en Venecia.

Si, porque la del año que viene se conmemorará en el Palacio Real de Madrid.

Ya está todo previsto. Entra Carlos por Irún, lo cogemos y lo llevamos en triunfo hasta la capital de la nación, y allí le sentamos en el trono y le rodeamos de curas y de prestigio.

Entonces sí que celebraremos el día de San Carlos Borromeo en toda la Península e islas adyacentes!

Pero bueno sería, en espera de tan inconcebible acontecimiento, que los carlistas se sentasen.

Y si lo hacen en el suelo, mucho mejor, porque así podrán echarse a la larga de vez en cuando, para hacer más llevadera la situación.

Del «Correo Catalán»:

«¿Y qué pueblo no pierde la sensibilidad en sesenta años de sufrimientos, martirios y hambres y sobre todo de malos gobiernos?»

Lo prodigioso es cómo España vive todavía.

Y después cómo tiene tanta paciencia.»

¡Sesenta años de malos gobiernos, es decir, desde poco después de la muerte de Fernando VII hasta nuestros días!

Para el colega, por lo que parece, eran superiores los gobiernos del chipero Fernando y del imbécil Carlos IV.

Desengañense los carlistas, aquí no ha habido buen gobierno en muchos años. Hay que remontarse hasta Carlos III, aquel que tan bien sentaba la mano a retrógrados y jesuitas.

Es el único Borbón que ha sido buen rey para España y que merece los buenos recuerdos del pueblo.

Precisamente el rey a quien no pueden sufrir los ultramontanos.

Hablando del empréstito nacional, el «Diario de Barcelona» concluye un suelto con estas nobles palabras:

«Se trata de que nada les falte a los que pelean por el honor y la integridad de la patria, de que no sufran merma la integridad nacional, de que nuestra honra quede en el lugar que le señaló la historia, y por tan caros objetos no ha de faltar el espíritu de sacrificio a todos los buenos españoles.»

La unanimidad con que todas las clases sociales, la prensa, los establecimientos de crédito, la banca, el comercio, las asociaciones religiosas y los particulares todos han acogido el empréstito nacional, hace esperar que se cubra con creces.

A nosotros, que somos de los que siempre hemos confiado en la vitalidad de nuestro país, no nos coge de sorpresa lo que sucede.

Noticias de Madrid sobre el empréstito:

«Las casas de Banca de Madrid reciben numerosos encargos para la suscripción del empréstito.

Con el mismo objeto han salido de la Caja de ahorros gruesas sumas.

Aunque parecía que el oro había desaparecido de España, una casa de cambio de Madrid ha cambiado durante los últimos siete días 3.000.000 en oro español procedente de provincias.

Se dice que una buena parte de esta suma se dedica a la suscripción

del empréstito nacional.»

De varias capitales de provincia como Málaga, Santander, Bilbao, Cádiz y otras, también hay telegramas que dan cuenta del entusiasmo con que se inicia la suscripción.

La vitalidad económica que esto demuestra no ha de dejar de ser notada en el extranjero y ya no opondrán tantos obstáculos para facilitar recursos si mañana se necesitasen.

Más sobre el empréstito:

«Sigue el ministro de Hacienda recibiendo telegramas de ofrecimientos para el empréstito. Los que puntualizan la cantidad son: Málaga, 6.000.000 de pesetas, sin contar el concurso que prestarán la casa Larios, el obispo y el clero; Albacete, 1.000.000 de pesetas, y Palma de Mallorca, 750.000 pesetas.

Estas son noticias que se dan con verdadero placer, por lo que significan,

Todavía más:

«En San Sebastian han celebrado hoy una reunión las personas más importantes, presididas por el gobernador, habiéndose acordado con gran entusiasmo concurrir a la suscripción al empréstito. También se han reunido y han acordado tomar parte en ella los corredores de aquella población, los cuales parece han tomado también el acuerdo de renunciar a toda clase de comisión.

De Oviedo se dice que la cantidad que allí se suscriba llamará la atención por su importancia.

De Albacete, sin embargo la crítica situación creada por las malas cosechas, concurrirá con un millón de pesetas.

El Crédito Agrícola de Palma se suscribirá por 700.000 pesetas, y también tomarán parte importante en la operación el Crédito Balear y muchos capitalistas.

Con una nación así se triunfa de todos los contratiempos.

SECCION DE NOTICIAS

Antonio Peña y Goñi

El viernes falleció en Madrid el crítico musical señor Peña y Goñi y el domingo fué trasladado su cadáver a San Sebastián, su tierra natal, según nos dijo por telegrafo la agencia Fabra.

Peña y Goñi nació el 2 de Noviembre de 1846. Dirigió con Revilla el periódico «La Crítica» y fué colaborador de las más importantes publicaciones; catedrático de Historia crítica de la Música en la Escuela Nacional de Madrid; comendador de Isabel la Católica; individuo de número de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando; del Liceo de Barcelona, de la Sociedad de Conciertos de Madrid, de la Unión Artística Musical; socio honorario de la Santa Cecilia en Roma, y autor de infinidad de poesías y de los libros siguientes: Barbiéri (1875); La obra maestra de Verdi (id.); Impresiones musicales (1878); Los despojos de la Africana (id.); Carlos Gounod (1879); La ópera española y la música dramática en España en el siglo XIX (1881); Arte y patriotismo: Gayarre y Mossini (1882); Cuernos, revistas de toros (1884); El Menistófeles de Arrig Boito

(id); Contra la ópera española (1885); Lagartijo y Frascuelo y su tiempo (1887); El doctor Thebussem, ensayo de crítica literaria (id.); Estudio crítico de Los amantes de Teruel (1889); Santiago Estrada (id.); Los gnomos de la Alhambra (1891); Luis Maubinelli y la Sociedad de Conciertos de Madrid (id); La pelota y los pelotaris (1892); Discurso de ingreso en la Real Academia de Bellas Artes (id.); Rafael Guerra (1894), y algunos otros, aparte de muchísimos artículos y revistas teatrales que no se han publicado en tomo.

A pesar de esta labor fatigosa, de ese continuo trabajar durante tantos años, Peña y Goñi no ha sido disidentido. Los trabajos suyos que más se han leído son los artículos de crítica musical, más que por la ciencia que encerraban por los duros ataques que en ellos dirigía a los autores.

Peña y Goñi al morir ha dejado muchos amigos que le querían bien.

D. E. Pam

Correo extranjero

Cosas de Servia

Después de la visita que el rey de Servia ha hecho a Bucarest, visitará dentro de pocos días a Roma. Circulan rumores extraños respecto de estas visitas, diciéndose que esta última tendrá un fin esencialmente político ó matrimonial.

Se conocen ya las complicaciones de la política de estos pequeños Estados que pueblan la región comprendida entre el Danubio y el bajo Adriático, entre los cuales Montenegro parece en el mismo camino que el Príncipe en Italia. El príncipe Nikita, se parece algo a Victor Manuel, en lo moral más que físicamente. Pero las poblaciones servo-eslavas se encuentran también en la misma situación en que se encontraba Italia cuando la misión de unidad nacional no se sabía si pertenecía a la casa de Saboya, a la casa de Lorena ó al Papa. Serán los príncipes de Montenegro ó los reyes de Servia los que reconstituirán la gran Servia?

Los Petrovich sueñan reunir bajo su cetro a todos los esclavos del Sud, pero los príncipes que reinan hoy en Belgrado no están dispuestos a dejarse destronar para facilitar la realización de ese ensueño. La fusión de las casas no está hecha, ya que cada una de ellas tiene herederos varones.

Lo que complica el dualismo, es que una de las hijas del príncipe Nikita ha casado con el príncipe Karageorgievich heredero de la dinastía que ha disputado siempre a los Obrenovich el trono de Servia. El casamiento de la princesa Elena con el príncipe de Nápoles, puede en lo porvenir, fortificar la política montegrina, prestándole un apoyo contra Austria, que es principal obstáculo a su desarrollo, allanándole el camino a través del dedalo de las nacionalidades vagas y nebulosas que vegetan en aquellos montes y que se fijarán con el tiempo alrededor del centro de gravedad que habrá sabido mejor atraerlas.

Parece que es el motivo del viaje del joven rey Alejandro a Roma, con la esperanza de conjurar un peligro que forzaría a su dinastía a reunirse

al papel que juega hoy en concurrencia con la de Petrovich. Evidentemente no se trata de sembrar la desconfianza entre Roma y Cattigine ni de volver en provecho de Servio las influencias que Italia está dispuesta a emplear en provecho de Montenegro; esto sería perder el tiempo. Se tratará según parece de preparar una combinación para conciliar las ambiciones de las dos dinastías serbo-eslavas, y esta comunicación tendría por base el casamiento de la hija menor del príncipe de Nikita con el rey Alejandro. No es la primera vez que el príncipe montenegrino se opone este enlace, porque comprende que este aumentaría las probabilidades de engrandecimiento del rey Alejandro, disminuyendo las del príncipe Danilo, heredero del príncipe reinante; permitir al rey Alejandro acrecentar su poderío casando con una princesa montenegrina, sería casi, por parte de Nikita, desheredar a su hijo, atribuir a Servia el papel que el suegro del príncipe de Nápoles reserva a Montenegro.

El rey Alejandro irá, pues, a Roma a defender su causa, y dícese que tendrá por abogado al embajador de Austria. Esta nación está interesada en que Servia, encuadrada hasta ahora en su esfera de acción, ejerza una influencia preponderante entre las naciones eslavas.

MAHÓN

En virtud de autorización especial del Ministro de Hacienda, las sociedades de crédito de esta ciudad «Banco de Mahón» y «Gonialons Carreras y Comp.» admitieron ayer suscripciones al Empréstito nacional de Obligaciones de Aduanas. Como dicha autorización no se recibió hasta el día anterior que era festivo, aquellas sociedades lo anunciaron al público por medio de una hoja impresa que se repartió el propio día.

Las Obligaciones suscritas por el «Banco de Mahón» ascendieron a 460 y en la casa de los Sres. Gonialons Carreras y Comp. a 418, formando un total de 878 Obligaciones; las cuales a razón de 465 pesetas una, ó sea al tipo de 93 por ciento, importan la respetable suma de 408.270 pesetas. Mañana esperamos poder publicar la relación detallada de los suscriptores. Por la noticia que hoy tenemos, dicha suscripción se distribuye entre los pueblos de la isla en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Location and Amount. Mahón 594, Ciudadela 270, Alayor 14, Total 878.

Dada la crisis que atraviesa esta isla y la escasez de manerario que se deja ya sentir, es indudable que el resultado de la suscripción ha sido mucho mayor del que podía esperarse. Sabemos que varias personas que por su posición pueden apreciar la situación económica del país, no creían que la suscripción alcanzara una cifra tan respetable.

Por el telegrama que hoy publicamos verán nuestros lectores que la total suscripción a ascendido a 591 millones, ó sea a más del doble de los 250 millones que el Gobierno acordó poner en circulación. Esto demuestra que España no es todavía

tan pobre como suponía la banca extranjera al ser por demás exigente en las condiciones onerosas que creía poder imponer á nuestro país.

En la función celebrada el domingo en nuestro Teatro principal en una de sus escenas, se estrenó una decoración de sala debida al pincel de nuestro joven paisano don Francisco Olives. No pudimos hacernos cargo de momento del efecto de la misma, por cuanto la escena se hallaba á oscuras por requerirlo la representación.

Procuraremos pues cuando se exhiba de nuevo fijarnos detenidamente en ella y para entonces nos reservamos nuestro juicio sobre la misma.

Parece que, por efecto de las muchas redenciones á metálico y prófugos, etc., queda reducido el cupo para Cuba á 18.000 hombres, que embarcarán del 20 al 30 del actual.

En la sesión correspondiente del ministerio se están estudiando unos cascos para los soldados de Infantería de Marina, que sustituirán, si son aprobados, al antiguo é incómodo casaca.

A la comodidad y elegancia de dichos cascos, que son de lona blanca, únese su baratura, que los hace muy recomendables.

Hemos recibido el núm. 4 de la «Revista Médica Rural» que publican los Licenciados Alabern y Balvey, en Blanes (Gerona), cuyo importante resumen es el siguiente:

Tres casos de hidrocele de la vaginal curados con el método de Wolkman (conclusión), por el Licenciado M. Balvey y Bas.

Contribución á los estudios médico-topográficos.—Notas históricas sobre las epidemias ocurridas en Blanes, por D. José Cortis y Xeta.

REVISTA MÉDICO QUIRÚRGICA, por el Liedo. E. Alabern:

Caso típico de enfermedad de Hodgkin con extensísimas ulceraciones, curado en diez y ocho días. Los sueros sanguíneos en el tratamiento de las enfermedades.—Hidrofobia en un sujeto sin previa mordedura de animal rabioso.—Liquor calcii chloridi en las metrorragias.

REVISTA QUÍMICO-FARMACÉUTICA, por el Prof. J. Vallés y Ribó:

Investigación del aceite de rezina en los aceites industriales.—Poción de Bromoformo.—Determinación de la cantidad de morfina que contiene el opio.

MISCELÁNEA: Conferencia de los Dres. Boffil y de Buen sobre alumbrado eléctrico.—La Química moderna en España.—Nubla post pœbus.—Los estudios de veterinaria.—Historia del descubrimiento de la anestesia.—Obras recibidas en la redacción.

SECCIÓN OFICIAL: Ministerio de la Gobernación. R. O. 3 Octubre de 1896.—Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Convocatoria para la provisión de dos plazas de número.

Partidos médicos vacantes á Parte Sanitario local.

A bordo del vapor «San Agustín», procedente de Cuba, han llegado 91 soldados á Santander, todos ellos heridos ó enfermos, entre los cuales se dirijen á Baleares; Bernardo Pons

anémico; Bartolomé Ferrer tuberculoso y Miguel Moya ciego.

Llamamos la atención de la Alcaldía de esta ciudad á fin de que disponga que las argollas sujetas á los frontis de las casas donde tengan aceras en la calle, desaparezcan de donde están y se coloquen al murete, á fin de que el paso por las mismas quede expedito al público.

Decimos esto, porque hay algunos conductores de caballerías que faltan á lo mandado, y aun tratan de replicar, cuando algún transeunte les advierte la falta cometida.

Por falta de número de concejales no ha podido celebrar hoy su correspondiente sesión ordinaria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas hoy con destino á Palma, trece cabezas ganado vacuno.

Esta mañana han sido entregadas por la Administración Depositaria de este partido las cédulas personales que se recibieron el domingo, á nuestro Ayuntamiento, el cual se ha hecho cargo de las mismas para su expendición.

«La Marítima» Compañía Mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: «

Alcudia 17, 9 m. Arribado «Menorquina» diez noche. Temporal cuarto cuadrante. Saldrá hoy cinco tarde. —Oliver Qués.

Esta tarde si el tiempo lo permite saldrán para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahón» el resto de los reclutas de infantería destinados á Cuba, para cuyo puerto deben embarcarse el 23 á bordo del «San Ignacio de Loyola».

Feliz viaje y que tengan la dicha de volver á sus hogares salvos y victoriosos.

NONADAS.—Hemos tenido el gusto de ver un ejemplar de la última producción del eminente escritor don Alfredo Calderón, de cuya publicación ya dimos cuenta á nuestros lectores. Del mérito literario de la obra, responde el nombre de su autor, y en cuanto á la parte topográfica, podemos decir que el buen efecto que á la vista producen los hermosos caracteres elzevierianos en que se halla impreso destacándose sobre blanco y satinado papel, predispondrían ya á la lectura de «Nonadas» si el mérito de este libro no hiciera accesorias aquellas circunstancias.

Nuestro amigo D. Juan Espi ha recibido algunos ejemplares de dicha obra, cuyo precio es de 5 pesetas uno.

Según vemos en «El Isleño» de Palma, ha fallecido en la isla de Cuba atacado del vómito, nuestro amigo el capitán del provisional D. José Freixas.

Otra víctima del deber.

Noticias Militares

Se ha dispuesto, en vista de la escasez de mantas del material de acuartelamiento y con objeto de facilitar el suministro de dicha prenda

intería se obtienen las procedentes de la subasta que ha de tener efecto el 26 del actual, que se verifiquen ciertas remesas del depósito central á las regiones, habiéndose señalado 330 para que desde la tercera región (Valencia) por el medio más rápido sean remitidas á estas islas.

Se ha confirmado en definitiva el señalamiento provisional de 450 pesetas mensuales que se hizo al teniente coronel de infantería Don Eduardo Font Comas al concederle el retiro para Madrid.

Igualmente ha sido confirmado en definitiva el señalamiento de haber pasivo de 30 pesetas mensuales al músico de segunda clase de infantería Laureano de la Cruz Martín al expedirsele el retiro para Palma de Mallorca.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Madrid 16 Novbre. 4'00 t. 4% interior 62'00, exterior 73'50, Amortizable 72'90, Cubas 1886 87'00, 1890 72'95, Banco España 000'00, Tabacalera 000'00, París á la vista 00'00 á 00'00, Londres id. 00'00

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 17 Miércoles

San Hugo Cartusiano y S. Dionisio obispo.

Sale el sol á las 6'46.—Pónese á las 4'44.

Luna: sale 2'48 T.—Pónese 3'59 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO. Buques entrados

Día 14. De Barcelona y Alcudia vapor correo «Menorquina» cap. D. Tito Ginart con 22 trips. 18 pas. efectos y la correspondencia.

Día 15. De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips. 12 pas. efectos y la correspondencia.

De Ciudadela, gol. «San Jaime», pat. José Guerrero, con 6 trips. maíz y otros efectos.

De Cardiff pol. gol. «Dos Amigos», cap. Luis Gómez con 11 trips. y carbón.

Día 16. De Alejandria vapor francés «Gallie» cap. Monsieur Blanc con 23 tripulantes y carga general.

Buques despachados

Día 17. Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 22 trips., efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba.—Empréstito nacional

Madrid 16, 5'45 t. Un despacho oficial de la

Habana da noticia de varios encuentros de poca importancia.

Dice también que menudean las presentaciones de insurrectos.

Que las tropas al mando de Weyler, prosiguen su avance, y que las fuerzas de Maceo siguen rehuyendo los combates.

Las suscripciones al empréstito escuden ya de 400 millones, faltando datos de muchas poblaciones importantes.

Más sobre el empréstito

Madrid 17, 2 m. Madrid cerró su suscripción

con 305 millones 489 mil pesetas y las provincias con 252 millones 974 mil, faltando muchos datos á causa del telegrafo.

Total del empréstito

Madrid 17, 9'45 m.

La total suscripción al empréstito nacional ha ascendido á 591 millones 108 mil 500 pesetas.

La isla de Cuba, en vez de tomar parte en el empréstito, hace un donativo de 55,000 pesos.

PLATO DE POSTRE

Negros y mulatos

CUENTO

Conversación que un teniente que se encuentra en Camajuro, oyó en un centro guajiro hace un mes próximamente.

Disputaban un mulato,

y un negro en Sibanicú,

y dijo aquel: «ve tu grandísimo mentecato,

¿a ver si callas el pico y no hablas mal de Maseo,

porque si levante un dedo te tumbó y te perjudicó;

tú eres un negro, salú,

y un bestia y un animal,

y te tienes que callar porque yo quiero, estas tú,

—No te pongas bravo, amigo,

ni levantes el asiento, ten serenía un momento y escucha lo que te digo...

Mira; Dios hizo en un rato, negro, y en otro, después, blanco; lo que no hizo es,

ni antes ni después, mulato. El mulato vino luego y sin el permiso del cura,

porque es la sinvergüenza de lo blanco y de lo negro,

Conque si sabes, queridísimo, lo que es la gente mulata,

ya lo sabes, es la nata de la sinvergüenseria.

RAFAEL SOLÍS. De (El Liberal).

Anuncios.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca y capitán del puerto de Mahón etc. etc.

Hace saber: Que habiendo sido destruido en 1.º del actual por efecto de temporal el Faro de Adra no se encenderá hasta que la Superioridad lo determine.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que se dediquen a navegar por las costas de la Provincia de Almería.

Mahón 16 Noviembre de 1896.—Antonio Alonso.

El Habilitado de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: que debiendo sacarse á concurso público en esta plaza el suministro de los viveres para el Arsenal de este puerto con arreglo al pliego de condiciones que existe de manifiesto en la Comandancia de Marina de esta Provincia, el día 26 del actual en el local que ocupan las oficinas de la citada Comandancia de Marina, se invita á tomar parte en el expresado concurso, bajo las condiciones que se expresan en el citado pliego.

Mahón 16 Noviembre de 1896.—Adolfo Bonnet. — V.º B.º.—Antonio Alonso.

Ayuntamiento de Mahón

Reemplazo

Habiendo Manuel Mercadal Roger, hijo de Rafael Mercadal Pons, mozo excedente de cupo del reemplazo de 1894 solicitado la exención de ser hijo de padre impedido y pobre, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convengan en el expediente que se instruye en la Secretaría de este Ayuntamiento de orden de la Comisión provincial.

Mahón 16 Noviembre de 1896.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa á los habitantes del Extra-radio de este término Municipal que la cobranza del 1.º y 2.º trimestre de los encabzamientos y concertos obligatorios del mismo, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración, Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores Correos, desde el día 15 al 30 de este mes desde las 8 hasta las 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de 8 á 12 de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio del procedimiento de apremio conforme previene la Instrucción del 12 de Mayo de 1886.—Mahón 14 Noviembre de 1896.—El Administrador, Andrés Canet.

LIBROS DE LANCE

Hay para vender, en un solo lote y precio baratísimo, unos seiscientos tomos en idiomas latín, español, francés, inglés, italiano, y algunos planos, todo antiguo, además de cinco á arrobas papel para envolver.

Informarán en esta imprenta y en el número 16, cuesta de Deyá.

Abrigos y paraguas

Impermeables «Poured»

Especialidad para marinos y militares.

Clases y precios sin competencia. Para encargos, Moreras, 13.

ALMANAQUES PARA 1897

Se ha recibido una elegante y escogida colección, tanto religiosos como profanos, en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

Almanaque Baily-Bailliere

Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica. Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, 10 mapas en dos colores, unas mil figuras y cubierta imitación cuero.

PRECIOS. En rústica 1.50 pesetas. Encartonado 2 pesetas.

De venta en Mahón imprenta de Bernardo Fabregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fabregues.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. DE ESPECIA DE SANIDAD GETRINO. al que presente Capítulos de Sándalo, mejor que las de Piza de Barcelona, y que curen pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN. Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 Francos, Reserva 8.705.000, Primas á cobrar 74.287.038, Total de garantías 92.992.038, Capitales asegurados 15.127.713.242, Siniestros pagados 194.000.000.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiéndole á usar el (6 polvos del Dr. KLINZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750; Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865. Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD). DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capital social 20.000.000 de reales. Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90. La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas. SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fabregues, Nueva, 25 y en Ciudadela en la de D. Salvador Fabregues.

Tintas de Stephens

Véndense en el establecimiento de D. Bernardo Fabregues, Nueva, 25, y en Ciudadela en la imprenta de D. S. Fabregues.

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72. Horas de consulta, de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

D. Pedro Massanet, Profesor Veterinario

ofrece sus servicios al público, calle Puente del Castillo n.º 10 Mahón. Para vender ó alquilar. Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

Se alquila

el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria. Informará D. Juan González, calle del Horno n.º 25.

Para alquilar

Lo están las casas n.ºs. 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse al calle del Angel n.º 25.

Para vender

Lo está una casa calle de Santa Cecilia. Para informes, Gracia 162. Lo está la casa calle de San Jaime n.º 67. También lo está otra, calle de los Frailes n.º 21. Informarán en la última de las citadas casas.

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en bafas prensadas en la calle de San Roque n.º 9. Se arrienda en Benifadet una bodega con sus enseres. Informarán Plaza del Retiro n.º 2.

Centro de suscripción á toda clase de obras y periódicos

Calle Nueva n.º 25 MAHON. En el mismo establecimiento se harán trabajos de imprenta, encuadernación, y litográficos. B. Fabregues, Impresor San José, 69. Despacho: Nueva, 25.